

EN EL CHILE DE HOY

LA VISIÓN DE LAS GLORIAS NAVALES CON EL PASO DE LOS AÑOS

En tiempos pretéritos, la conmemoración del 21 de mayo se convertía en una fecha relevante para todos los chilenos. En cada rincón del país se realizaban actos recordando esta gesta heroica y se educaba en las implicancias que tuvo para nuestra historia el Combate Naval de Iquique.

Pero quisimos saber cuál es la visión que existe en la actualidad de este acontecimiento y si aún se sigue manteniendo esta valoración.

Según expresa el capitán de navío Ricardo Alcaíno Trincado, gobernador marítimo de Coquimbo, desde la institución siempre se han realizado los esfuerzos para que la gente siga manteniendo en la memoria la celebración de las Glorias Navales y, en ese sentido, cree que se ha conseguido.

"Se sabe que el 21 de mayo es más que una celebración naval, es y será una celebración país. En todos los colegios, a todos los niños se les sigue mostrando y se sigue enseñando la figura de Prat con sus camaradas, la figura de Condell, lo que significó dar la vida por el país, por intereses superiores", destacó.

Señala que, desde la Armada, se han dado a la labor de mantener viva esta imagen, desarrollando un trabajo directo con los colegios, los cuáles visitan dando a conocer este episodio histórico y sus implicancias, y allí pueden ver la positiva reacción que genera entre los estudiantes. "Todos los niños se sienten fascinados. Ya el hecho de que vayamos vestidos con nuestro mejor uniforme, el hecho de poder abrir las puertas de la fragata Rivero para que colegios vengan a visitarlo les da una imagen y se sienten súper contentos y realizan muchas preguntas asociadas al tema", destaca.

Otra novedosa iniciativa que ha llevado a cabo la institución es la publicación en su página web de un "histocomics" para que los estudiantes puedan aprender de Prat, pero de forma entretenida, que se puede ver en el link <https://www.armada.cl/mes-mar-2025>. También se pueden encontrar artículos, material educativo, recorridos virtuales y contenido sobre



Si bien es una fecha reconocida por todos, ¿cómo se percibe en la actualidad? ¿Cómo la observan las nuevas generaciones? ¿Cómo se está abordando en los colegios?

el Mes del Mar.

Por su parte, Sergio Paolini, profesor de historia del colegio Gabriel González Videla, señala que hoy día en los colegios no se enseña mucho de lo que es la historia bélica de Chile. "En los textos de clases que usan los estudiantes, cuando toca el periodo de la Guerra del Pacífico, se ven más bien los procesos económicos, políticos y sociales. Antiguamente, cuando yo estudié, se veían las campañas militares y cada una, con las batallas principales y con los héroes involucrados. Hoy día es más difícil", reconoce.

De Arturo Prat, indica, conocen más, pero tampoco mucho más. "Ahí no sé si estaremos al debe o no. Hoy día en los textos nuevos y desde hace ya muchos años, este tipo de materia no es tratada en el mundo escolar, sino que a veces queda como anécdota, algún

estudiante pregunta y el profesor le va a narrar. Pero de que aparezca como algo dentro de lo que es el currículum, no, de lo que debemos enseñar, no", afirma.

A su juicio, es algo que hay que revisar "pero en el sentido de que hay temas que han ido quedando afuera, pero también hay que ver qué es lo que queremos construir como ciudadanos del futuro de Chile. Por eso los currículos de las escuelas están siempre en permanente revisión".

No obstante, plantea que, en el caso de la figura de Prat, es tarea de todos mantener esta imagen "y el ideal de este sacrificio, que es un sacrificio que sirve de ejemplo para la gente de aquel entonces, pero también para nosotros. Lo que él hizo, ese enfrentamiento, es como la típica lucha de David contra Goliat. Lo que ocurre con él es que nos

muestra hasta dónde puede llegar un ser humano manteniendo en alto sus principios éticos".

Para Alex Ovalle, académico de la Universidad de La Serena e historiador, en el caso de la enseñanza evidentemente que sigue teniendo vigencia, porque todos los años se celebra este hito de recordar el combate naval, "pero poco se sabe de la vida y cuáles son las razones por la cual es tan importante Arturo Prat como sujeto histórico, sino más bien lo que se celebra es la conmemoración de una derrota que terminó siendo triunfo y por eso el Mes del Mar".

En este sentido, señala que Prat fue una especie de movilizador de las masas "para que fueran a pelear a la guerra y hasta el día de hoy yo creo que eso se recuerda, se recuerda dentro de la figura que significa ser este santo secular, este mártir que dio la vida por la patria, pero a pesar de todo eso, no se ha estudiado de verdad a Prat. Me refiero a la educación en particular, al Prat histórico. Yo creo que ahí hay un buen desafío, porque cuando se tengan más luces, que la gente sepa más al respecto de su vida yo creo que es una persona mucho más admirable de lo que nosotros creemos", precisa.